

# El Derecho

Precio de suscripción

El domicilio y provincia... \$ 2.20  
En la ciudad... 2.00  
Número suelto... 0.10

Oficina y talleres  
Maldonado N.º 12

DIARIO DE LA MAÑANA

ANO IX

Quito Diciembre Martes 11 de 1928

N.º 1790

## DE PIE Y UNIDOS!

De pie y unidos—gritó Lieber en Mingleberg y este orio concentró las fuerzas católicas de Alemania y corrió a través del gran imperio como un himno de triunfo, el triunfo de la paz y de la civilización.

Los católicos de Holanda, cuando son una pequeña minoría pero unida, combaten, activa e intránsigente, libran las más bellas las campañas por la libertad de enseñanza, y alcanzaron una honrosa victoria, exigiendo para sus escuelas los subsidios del Estado y demostró que el Fisco pagara a los profesores de las escuelas católicas lo mismo que paga a los de las oficiales.

Pues, lo que en otros países ha conseguido una minoría de católicos resuelto y entusiasta, ¿por qué en el Ecuador no ha de conseguir la gran mayoría, que está compuesta de gran número católicos?

Sabéis por qué los católicos ecuatorianos no hemos conseguido nada de los gobiernos liberales? Porque no estamos de pie y unidos; porque somos coherentes para la lucha social, no hablamos de luchas a mansanada que no vienen al caso; porque, por nuestro acromatismo, sur merecemos que nuestros hijos no cronen el rostro con aquel terrible reproche que el rey moro de Granada recibió al remontar la cumbre de las Alpujarras, cuando con lágrimas en los ojos se despedía de la marañón de su perdida grandeza: "¡Uloras, como mujer, ya que no has sabido defenderte como hombre!"

¡De pie y unidos, presentémoslos los católicos ante la actual Asamblea Nacional, pidiendo lo que se no nos ha regido en ninguna parte del mundo, la libertad de educar e instruir a nuestros hijos como a bien tuvieramos.

Tengamos fe en el éxito y procedamos con valor y energía. El Obispo de Tángier le decía al Conde de Montalembert, hablando de la energía que deben desplegar los católicos en defensa de la Religión: "Lo que redobla la laudanza de los hombres malos es el silencio y la timidez de los buenos. Jamás quizá ha sido más palpable esta triste verdad que el día de hoy; y jamás tampoco, gracias a esa fatal prudencia humana, jamás el mal ha sido más atrevido.

Lo que sólo es un derecho, es un deber sagrado hoy día el de hablar y de obrar, el que se calle, se convertirá en un proscrito y es cómplice, pues que se trata de la ruina de la Religión."

Supongamos que estas palabras nos han sido dirigidas a los católicos del Ecuador, para que, aprovechando la ocasión de estar reunida la Asamblea Nacional, agotemos los medios a fin de conseguir ser atendidos en el justo reclamo de que se nos conceda la libertad de enseñanza; procedamos con prudencia, pero con actividad y energía; unámonos y ponámonos de pie, pues no imploramos favor, sino que demandamos justicia.



### J. Jijón y Caamaño

méritimo Director del Partido Conservador, que levanta su voz enérgica y serena para salir por los frentes de la verdad y la justicia, tan huérfanos de sostenedores y defensores.

Honramos nuestras columnas con el retrato de este distinguido patriota, reproduciendo su importante OARTA ABIERTA, que circuló el domingo en hoja suelta.

parte no me avergüenza el calificativo de rebelde, de sedicioso, si la rebeldía ha sido en defensa de las libertades públicas, amenszadas por Gobiernos ineptos, o funestas dictaduras, si el empuje revolucionario estuvo inspirado en un alto ideal de justicia, y si su bandera fue la regeneración integral de la República, para que bajo el imperio del orden, la libertad fuese efectiva, la democracia una realidad.

Sediciosos, rebeldes, insurrectos, fueron Bolívar y sus compañeros, guerra civil la de la independencia, y a los próceres no avergonzó el calificativo de conspiradores, al igual que a los restauradores que derrocaron la dictadura de Veintimilla, o a los prohombres que combatieron a Robles y Urbina.

Compiéese verdad, contra la dictadura del doctor Ayora, el régimen juliano,

desde el día en que claros e inequívocos hechos demostraron que los patrióticos promesas de los iniciadores de la revolución del 9 de julio y de la primera Junta de Gobierno, eran falaces; pero no puedo consentir en que se afirmes que mi destierro y el del señor don Manuel Sotomayor Lora, el 21 de diciembre de 1925, hubiese sido justificado, a lo más podrá decirse que fue motivado, por cuanto en aquella fecha, los directores del Gobierno revolucionario quitaron la carota de patriotismo, que a pesar de ser buenos hombres los resultó ya demasiado incómoda, y traicionaron sin ambages los ideales proclamados seis meses antes; lo que fue también causa para que el único de los miembros de la Junta; que tenía aspiraciones sanas y no sólo miquisambucos, el señor don José Rafael Busta,

ante, se separase modesto de un gobierno inclinado a sus promesas.

Y no puedo consentir en que se proceda con justicia, ya que ello implicaría el admitir a favor infiel a mi palabra de caballero, a la que, por otra parte, parece dar tanto valor la Dictadura.

A mi vuelta al Ecuador, en los primeros días de agosto de 1925, no obstante el vicio inicial de exclusivismo partidarista de la revolución, que señaló en cable dirigido, desde Lima, al entonces Ministro don José Modesto Larrea, creyendo en la sinceridad de los propósitos que decían tener los militares autores de la revuelta, ofrecí espontáneamente mi decidido apoyo al nuevo régimen, y pedí a los conservadores todos igual conducta.

Hasta después de que el destierro simultáneo de los Jefes de todos los partidos políticos existentes en el Ecuador, no demostró con meridiana claridad, que los ideales de civismo proclamados por la revolución de Julio eran falsos, que ésta era una de tantas revueltas de cuartel, en las que el patriotismo brilla por la ausencia y sólo ebran apellidos de lucro o de honores de oro-plata, hasta entonces, a base usted muy bien, como miembro prominente de nuestro Partido, como no lo ignoran los adversarios, el conservadorismo, guardando su propia independencia, ya al apoyar los proyectos gubernativos, ya al asegurar los desahucios de los mandatarios, ya al señalar los rumbos a su juicio más conducentes para la reorganización de la República, no militaba en la oposición.

Y esto lo sabía muy bien el señor Moreno, que aún en su larga carrera de inconsecuencias y deslealtades, no había alcanzado la alta categoría de Ministro con Estado y que siendo sólo Secretario de la Junta de Gobierno, declaró, como tal, dos días antes del injusto e inmotivado destierro, a favor del director, don Manuel Sotomayor Lora, a nombre de la Junta, que está hasta entonces no había tentado, ni se peraba tentarlo en adelante, tropiezos con nuestro Partido, confesión que los diarios publicaron oportunamente entre las informaciones oficiales.

Así, pues, por afirmación del mismo señor Moreno, nuestro estralmaso como las prisiones de distinguidos y numerosos conservadores que se verificaron simultáneamente y que se le ha de creer a doctor Bolaño, se acordaron con varias semanas de anticipación, cuando concurría al Gabinete el señor Larrea, fueron injustas, e inmotivadas, como usted bien lo dice.

No supiera que el Ministro de lo Interior, desconfiaba de tal modo la lógica, para pretender que acontecimientos posteriores sean causa justa para un castigo precedente.

Mal podía yo conspirar mientras públicamente me retiraba al Gobierno el apoyo públicamente ofrecido.

Quito entero sabe que de no haber sido leales mis compromisos, día hubiese en la existencia de la Junta de Gobierno dependido de mi querer.

Apenas llegado a Paita al coro de las acusaciones que a mí y a los conservadores hicieron el Doctor Bolaño, reté a las pruebas, a menos de quedar por mentiroso, e igual retrohago hoy al señor Moreno, que afirma aún que el destierro fue justo y motivado.

Hay otro punto en la mención del señor Julio Moreno, que merece particular reparo, para que quede en evidencia la hipocresía de la Dictadura y la mala fe con que procede, al pretender perpetuarse bajo el disfraz de Gobierno constitucional.

"Cuando amigos o allegados del principal director solicitaron del señor Presidente el permiso para su regreso al país y o

Para a la 4.ª Página

## Las cosas en su punto

Paris, 10 de septiembre de 1928

Señor doctor don Rafael María Arizaga — Cuenca Muy distinguido Doctor y amigo:

En los últimos diarios llegados de la lejána Patria leí con satisfacción el telegrama dirigido por usted al doctor Isidro Ayora; preciso era que se dejara oír la voz del Partido Conservador, celoso guardián de la democracia y las libertades públicas, y así aliar anticipadamente los escollos en que frencará la reorganización de la República, bajo el régimen legal.

Me agradecido como doctor, doctor, por su benévola intervención, a fin de que terminen, para mí y los míos, las penalidades de este y larguísimo destierro.

Mas en la hipócrita respuesta que a nombre del

Dictador ha dado a usted el señor Julio Moreno, se contienen determinadas afirmaciones, que me es preciso rectificar.

En el telegrama de usted se lee, que el Subdirector del Partido Conservador y el suscrito "fueron extrañados violentamente y de manera más inmotivada e injusta", a lo que replica don Julio Moreno "que por desgracia, los hechos habían elocuentemente en sentido de la fundada justicia de aquella medida". . . . y "sobre intereses banderizos y ambiciones personales deben prevalecer la paz social y la dignidad gubernativa, mal cabe, pues, hablar de injusticia en el extralimitamiento de los mentados directores."

Siento invencible son por los políticos que reducen la posibilidad de sus acciones, y por otra

## AVISOS TELEGRAFICOS

Recibimos avisos telegráficos a medio centavo palabra, es decir a la mitad del precio de la tarifa acostumbrada actualmente en el diario nacional; un aviso de 10 palabras cuesta 5 ctvs.

# De interés público LA MUJER

## La Inmaculada y Duns Escoto

Era natural que, siendo María predestinada a ser madre del Salvador, la preparara Dios para tan sublime misión concediéndole gracias y favores extraordinarios, pero especialmente conservando su alma toda blanca y pura con preservarla de los estragos del pecado original que, cual funesta herencia de nuestros primeros padres, mancha toda alma que aparece en la tierra. Es este un milagro de la omnipotencia de Dios pero bien justificado por la misión sublime a la cual era predestinada, eligiéndola para ser Madre del Salvador. Así, pues, aunque no se hiciera de ello expresa mención en el Símbolo de los Apóstoles esta verdad pertenecía al fondo mismo de la tradición; así lo creían firmemente los cristianos de los primeros siglos de la Iglesia y de los siglos sucesivos.

De este privilegio se encuentra expresa mención en la liturgia de San Andrés; de él habla claramente San Efrén en sus himnos; más tarde reconocen y confiesan explícitamente lo mismo San Agustín en el tratado de la gracia. En el siglo XI los canónigos de Lión instituyeron en su diócesis la solemnidad de la Inmaculada, la cual tres siglos más tarde, extendiéndose Sixto V a toda la Iglesia.

Todo esto no evitó que el privilegio tuviera sus adversarios, especialmente después que Pelagio negó el pecado original; pues para defender la integridad de la fe, algunos se

Alfombras de todo color y tamaño; damascos de seda, de seda y algodón, de algodón en un gran surtido y variados; colchas y edredones de seda, colchas de algodón, frazadas, adornos de luz eléctrica, pila luminosa, floreros luminosos, arañas de toda clase, zapatos de caucho para baño, delantales y calzoncillos de cañamo, casimires, telas impermeables, telas de seda, mantas de seda y de lana y mil artículos más encontrará Ud., a precios sin competencia en el almacén de Carlos I. Mateu y García.

tenían su existencia con tanta ardor, que llegaron a afirmar que era tan universal la ley del pecado original, que tan sólo Jesucristo estuvo exento de él; varios no hablaban de María Santísima, no pocos dudaban, otros negaban claramente el privilegio. Encendiéndose particularmente la disputa en la célebre Universidad de París, a fines del siglo XIII cuando todavía resonaban en sus aulas el eco del ángelico Tomás, el buen modo de otros tiempos, y del Seráfico Buonaventura que hacía poco habían bajado al sepulcro.

Desterrada la opinión piadosa, que era la que sostenía el privilegio, de las aulas universitarias, vióse obligada a refugiarse en los claustros, en donde la oración y la humildad mantienen más viva la fe en las inefables maravillas de la gracia. No por esto dejaron sus partidarios de hacer propaganda públicamente en favor de sus opiniones; particularmente los frailes menores, que levantan cátedra frente a la misma Universidad, sostenían públicamente el privilegio de la Concepción Inmaculada.

Fué tan grande la discrepancia entre estudiantes y lectores, que llegó a oídos del papa Benedicto XI, quien ordenó que tuviera lugar una gran disputa en la misma Universidad, en la que cada cual pudiera manifestar libremente sus opiniones.

Se habían dado cita para este acto, y estaban a sus pies, más de doscientos Doctores, procedentes de todas partes, para combatir el privilegio de la Concepción Inmaculada; también concurrían otros muchísimos para defenderlo, en tanto que una masa compacta llenaba las aulas, los corredores, los patios, las calles adyacentes a la Universidad, esperando con impaciencia el éxito de la contienda.

Entonces se cruzan las calles un hombre desconocido, abriéndose a duras penas paso por entre aquella multitud. Humilde su vestido, desnudos los pies, húmeda la esbaza en la capucha del hábito franciscano, se dirige tranquilo hacia la cátedra de los oradores. ¿No el

conocido? Es Duns Escoto, el escolástico sutil, llamado *doctor subtilis*, del cual se dijo que *manus eius contra omnes et manus omniu contra eum* (Sus manos están contra todos, y las manos de todos contra él). El era el encargado de la defensa del privilegio de María. Dicen las crónicas que, al dirigirse a la Universidad, pasó delante de una imagen de María; se descubrió, bincóse un momento de rodillas, y pronunció esta breve oración: *Dignare me laudare te, Virgo sacra; da mihi virtutem contra hostes tuos* (Dígnate honrar, Virgen sagrada, que yo pueda ensalzarte; dame poder contra tus enemigos); y agregan que la imagen de María, en señal de asentimiento, inclinó la cabeza.

Cuando subió a la tribuna y pasó su mirada por el inmenso auditorio, una nube de sesenta escolásticas levantóse de todas partes. Escoto calló, sus enemigos tomaron ánimo y los doscientos adversarios oponen todos sus argumentos en contra del privilegio, seguros ya de su triunfo. Por fin, en medio del silencio universal, con la serenidad del experto piloto y la tranquilidad del que está seguro del triunfo, porque está en posesión de la verdad, compendia Escoto y repite con maravillosa claridad, en medio del asombro universal, todos los argumentos de sus contrarios; luego comienza a distinguirlos, a desmenuarlos, a rebatirlos, a pulverizarlos; la dialéctica de Escoto se afina, se adaga, se sutaliza para atravesar aquella niebla de dificultades y hacer brillar en toda su luz la verdad. Por último, seguro ya de su victoria, propone triunfalmente su gran argumento: *Potuit, deum ergo fecit* (Dios pudo hacerlo, con ventura que lo hiciera, así que lo hizo). Escoto calló al fin, exánime, pero vencedor; una aclamación innumerable, se levanta de aquella imponente asamblea; ¡Viva la Inmaculada Viva Escoto! El pueblo, delirante de júbilo, celebra la victoria. Escoto es llevado en triunfo por las calles de París y toda la ciudad se ilumina para celebrar el privilegio de María.

Juan N. Martinazo

Cuando del negro caos surgió el mundo a la voz del Señor, y el sol radiante vibró su luz al seno más profundo del estrellado cielo rutilante; contemplando Jehová como Naturae y alienta, a su querer sumis: «¡Fáltale alguna cosa a su hermosura!»

dijo, y bañóla en celestial sonrisa.

Bañóla, y fueron perfumadas flores, ondas soberbias los dorados trigos, auroras calladas, vientos bramadores, largos y rios de la mar amigos. Más aún así, mirando cuál Natra bella se acrece, a su querer sumis;

«¡Fáltale alguna cosa a su hermosura!»

dijo el señor con celestial sonrisa.

Y fueron el león de ancha melena, el águila caudal, el jilguerillo, el pez humilde y colosal ballena, lento el reptil y el raud cervatillo. Mas aún así, mirando cuál natura seraa anims, a su querer sumis;

«¡Fáltale alguna cosa a su hermosura!»

dijo el Señor con celestial sonrisa.

Del barro entonces, a su imagen santa, al hombre forma, rey de lo creado, al hombre, que hasta el cielo se levanta en alas de su ingenio arrebatado. Mas aún así, mirando cuál natura un rey acata, a su querer sumis;

«¡Fáltale alguna cosa a su hermosura!»

dijo el Señor con celestial sonrisa.

Fandiendo del amor al fuego ardiente la fe, la caridad y la esperanza, dió vida a la MUJER, y a la doliente raza de Adán un águila de bonanza; y entonces ya mirando a la natura completa, en fia y a su querer sumis;

«¡No falta cosa alguna en su hermosura!»

dijo el Señor con celestial sonrisa.

Héctor de Charliu

## Relato estupendo

Lo relató el gran P. Mateo Crawley con las siguientes palabras:

En nuestra ignorancia de las cosas sobrenaturales atribuímos, por ejemplo, el éxito al instrumento sensible, al predador, a su conciencia. Sin negar que éste por virtud de lo que principal instrumento y el tribuira una virtud que el Señor se reservó siempre: la de tocar los corazones.

Con suma frecuencia el apóstol no es un santo cura de Ars; las maravillas de la gracia, son el fruto rico, sazonado, de un Santo Teresita, oculta, desconocida, cuyas inocencias de amor ésto produciendo, a la vista sólo del Señor; aquellas transformaciones de gracia que el vulgo atribuya a tradiciones y eflorescencias humanas. Oí, al efecto, un relato estupendo. Un lecho de agonía hecha su primera Comunión un gran convertido, y con él emulgaban también

por primera vez su esposa y sus tres hijas. ¡Era pues a restauración de todo un cementerio! Terminado el acto cantaron los cinco convertidos, llorando de amor, un himno de acción de gracias al Sagrado Corazón triunfador en su Miterio. Concluido éste, se acercó al enfermo una pobrecita una anciana que sollozaba pero con evidente exaltación y júbilo de su alma; plan de redención, ¡qué grave error de tenerlo por principal instrumento y el tribuira una virtud que el Señor se reservó siempre: la de tocar los corazones.

Cuando el señor tiende los brazos como vida, ella siempre llorando de alegría exclamó:

Hece cincuenta años y más que el sirvo, señor; pero cré me que durante tantos años no me he contentado con ser la humilde cocinera. ¡Oh, no! Hece cincuenta años que oro, que ayuno, que emulgo a diario, como apóstol del Sagrado Corazón, pidiéndole una sola gracia, una sola la de no morir, la de no gozar del cielo triunfantes antes de haber visto al Señor del cielo, victorioso en esta casa!... Ya lo veo ya me ha concedido el Sagrado

Cotizarón el gran milagro ahora si que puedo y morir... mi misión de apóstol ha concluido!...  
¿No es maravilloso y sublime el «Nunc dimittis» de esta cocinera-apóstol?

## Misceláneas

En la mesa, durante el almuerzo:  
—Mamá, quiero hablar.  
—No, hijo mío; los niños no deben hablar en la mesa.  
—Sólo una palabra.  
—Ni una sola; únicamente a los postres.  
Llegan los postres.  
—¡Ahora lo que quieras!  
—Que se estabé quemando la colcha de mi cama.

En la prevención:  
—¿Por qué te an detienen?  
—Por espiritista.  
—¿Te comunicas con los espíritus?  
—Sí, Señor; con el espíritu de vino.

Un avaro asiste a un sermón que versa sobre la caridad y el deber de auxiliar al prójimo.  
A la salida le preguntan qué efecto le ha causado la plática:  
—Excelente — contesta el avaro— ha sido tal la elocuencia del orador, que ahora mismo me dan ganas de ponerme a pedir limosna.

En un tribunal:  
—¿Ha sido usted condenado en alguna ocasión?  
—He sido condenado dos veces; pero las dos me han indultado.  
—¿Como es eso?  
—Soy viudo, señor presidente.....

Rivalidades de campanario  
—¿Como se atreve usted a llamar ciudad a su pueblo?  
—¡Hombre, tiene cuatro mil almas y pico...  
—No hay allí ni mercado ni matadero.  
—Ya lo sé. Pero ¿cómo necesitan eso las almas?

Un tenor que a perdido la voz, dice a un baritonero amigo suyo:  
—Ha logrado firmar una escritura.  
—¿Para donde?  
—Voy a cantar en Varsovia.  
—¡Indudablemente, Polonia es la nación más desgraciada de Europa!

## Al lector

Suscribas a este diario, así contribuirá a la difusión de la buena prensa.

Mande a esta publicación sus avisos telegráficos.

## UN CRIMEN QUE NO TIENE NOMBRE.

Un crimen que no tiene nombre y que no tiene nombre, es el que cometen con ellas mismas las personas que están los primeros síntomas de la enfermedad, permitiendo que los dichos síntomas vayan agravando, hasta que llega el día que no tienen remedio. Lector, o lectora, no sea Ud. uno de dichos personas descaídas. Si Ud. no se siente bien, y no se cura, es porque, fíjese a ver, nota Ud. algunos de los siguientes síntomas: Dolor en la cintura, espalda o caderas; hipocondría, irritabilidad o cefalalgia; incontinencia de la orina; dolores en el cuello al pasar las aguas; vómitos blancos, como algodón, y otros amarillos, como ladrillo molido; impotencia de balarse y recoger algo del suelo; ensañamiento de la vista; oídos muy turbidos y de mal olor; debilidad sexual; el orinar a ratazos o de gota en gota; el temer que le invadiera en el sueño o sedimento; frialdad de miembros; cansancio y flojedad al levantarse por la mañana; pérdida de memoria, etc. etc. Y al padecer Ud. de algunos de estos síntomas, con seguridad está Ud. en camino de los síntomas y debe usted tomar sin pérdida de tiempo las

PASTILLAS DEL Dr. BECKER para los Ríñones y Vejiga.

Compras en las Boticas. Mientras mas pronto las compre mejor se curará.



# Social

## VIAJEROS:

Después de unos días de permanencia en Guayaquil, volvió a Quito el distinguido caballero conser-vador señor don Manuel Sotomayor y Luna.

Le saludamos atentamente, deseándole toda clase de bienestar en la Capital que lo aprecia.

Procedente de Alógar, se encuentra en esta ciudad la señorita Ramona Oastro.

De la Provincia de León vino a pasar una corta temporada en esta Capital, la señorita Concepción Caba Robalino.

Deseámosle una grata estadía.

## FALLECIMIENTO:

Acaba de fallecer en la Osa de San Carlos, la conocida Madre Josefita, benémerita Hermana de la Caridad, una de las fundadoras de San Carlos que, traída por García Moreno, era como una hermosa reliquia de esos tiempos gloriosos.

Muere en avanzada edad, llena de virtudes y merecimientos y dando a todos ejemplos de abnegación y sencillez después de haber sido dechado de las más nobles y puras virtudes del cristianismo.

Presentamos nuestra condolencia a la por mí titulada benefactora Congregación de San Vicente de Prúl, a la que tanto debemos los ecuatorianos.

## Letreros de propaganda

Con profusión han sido repartidos cartiles de propaganda, respecto a la libertad de enseñanza a que tiene derecho el pueblo ecuatoriano.

Todas las casas, tiendas y oficinas de esta ciudad ostentan sendos letreos con variadas y bien puestas leyendas, tendientes a afirmar la convicción de los católicos y despertar sus dormidos entusiasmos.

En todo el mundo civilizado se acostumbra esta clase de propaganda, la que siempre ha sido de tan buen efecto y ha sido atendida por los gobiernos, que conocen en ella el pensar y sentir de la opinión pública, que jamás puede ser desatendida.

## Gran Negocio

Vendo lindo terreno en la Estación de Chimbacalle, apropiado para una casa de campo, mide 500 metros cuadrados y tiene frente a la calle que sube a la Iglesia parroquial.

Condiciones de venta en la carrera Bolívar No. 43, pasando San Carlos.

# Gran Hotel Vivero

El primero de Septiembre se inauguró en Ambato un cómodo y bien situado Hotel, instalado con todo el confort y dependencias propia de un establecimiento moderno. En este Hotel encontrará el cliente todo cuanto puede desear para su comodidad y recreo, pues cuenta con habitaciones higiénicas y elegantes, amplios salones de comedor, bar bien surtido al gusto más exigente, billar y varios otros servicios.

## En la Tola

El acto dramático musical, con que la Dirección del Oratorio Festivo Salesiano, conmemoró, el domingo último, el 87 aniversario de la fundación de los Oratorios, estuvo de lo más lucido, obteniendo merecidas palmas de la concurrencia, que quiso en esta ocasión exteriorizar una vez más las simpatías y el interés con que el público quiteño mira la salvadora labor salesiana, encomendada a la regeneración moral y económica de la niñez y juventud ecuatorianas.

El hermoso e histórico drama puesto en escena, "El más Merco", conmemorado profundamente al auditorio, tanto por el sensacional y patético del argumento, como por el acierto y correcto desempeño de los jóvenes actores oratorianos.

El E. P. Izurieta, infatigable y abnegado Director del Oratorio, hizo la presentación del acto y agradeció la cooperación prestada por la concurrencia y por la bien ejecutada orquesta, que contribuyó a la mayor solemnidad y animación de aquel simpático festival.

Nota saliente de este importante y significativo acto de cultura y arte, fue la galana y elocuente improvisación, con que el Sr. Dn. Manuel Sotomayor y Luna, digno Subdirector del Partido Conservador, encareció la necesidad de intensificar la campaña legal y pacífica, a fin de conseguir de la Convención, amplia libertad de enseñanza. Abundó en expresivos conceptos acerca de la importancia y necesidad de una sólida educación, moralizadora y orientadora; encareció el deber que todos tenemos, como

católicos y como ecuatorianos, de interesarnos en esta salvadora campaña; apeló a los sentimientos y convicciones de las madres cristianas, que nunca pueden consentir que el fiero corazón de sus hijos sea agostado por una enseñanza sin religión.

Aludiendo a las hermosas y sublimes escenas de heroísmo y ejemplo firmes en confesar y mantener incoólme la fe, desarrolladas en el drama, hizo oportunas reminiscencias históricas de grandes personalidades del catolicismo inglés, que, como los Duques de Norfolk han sabido aldar mundo lecciones gráficas, de cuanto pueden la lealtad en los principios religiosos y la firmeza en las convicciones.

Al terminar el Sr. Sotomayor su oportuna y convincente alocución, fue largamente ovacionado por el público, que sabe cuanto vale y significa, en esta hora de apocamiento y quebra de caracteres y aña de convicciones, una actitud gallarda, patriótica y abnegada, como la asumida por el Sr. Subdirector del Partido Conservador y otras personalidades notables, en la presente cruzada en pro de la enseñanza libre.

## Catolicismo y Patriotismo prácticos

Con la mayor complacencia damos a conocer al público que el sábado 8 del presente se reunieron en el monasterio de "El Buen Pastor" varias señoras y señoritas, conocedoras de los beneficios inestimables que dispensa esa benemérita Osa a todas las clases sociales de la Capital, y entusiasmadas por auxiliar a la obra de sublime caridad de las Religiosas, constituyeron un Comité para secundar la obra de los Comités pro Libertad de Enseñanza y para auxiliar a la educación que las niñas reciben en ese Colegio.

El Directorio quedó formado así: Presidenta Sra. Dña. I. Sabel Jiménez de Freire. Vice-presidenta Srta. Olemencia López.

Primer vocal Sra. Dña. Ana María Salazar de Tiban.

Segunda Vocal Srta. Oelia Gazmán.

Tercer Vocal Srta. Mercedes Duñes.

Secretaría Srta. Adriana Herrera.

Tesorera Sra. Dña. Susana Arcos de Suárez.

Cumplimos con el grato deber de felicitar a las RR. MM. de "El Buen Pastor", al Rvdo. Sr. Obispo Dr. Néstor Villalba, a cuyo entusiasmo y buena voluntad se debe la formación del Comité, y presentamos nuestro decidido aplauso a las señoras y señoritas que con este motivo han dado una prueba de las virtudes religiosas y patrióticas que les animan.

## Memorandum

Jubiloo de Cuarenta Horas Permanecerá en la Iglesia de E. Hospitales, durante los días 7, 8, 9 y 10 del presente mes. El día 11 dará comienzo en la iglesia de La Tola.

## Boticas de turno

Permanecerán durante la primera quincena del presente mes:

Nueva York, situada entre las carreras Guayaquil intersección B. Iruya y Chile (frente al Banco de Préstamos).

Almendra, situada entre las carreras Sucre y Pichincha (plaza de San Francisco).

Parísense, entre las carreras Mejía y Venezuela. Moderna, entre las carreras Guayaquil y Oriente (Pasaje Obiriboga).

## Cambios

El Banco de Préstamos ha fijado los siguientes tipos para la venta de monedas:

Dolar \$f. 5.00; Libra \$f. 24.32; Franco, 0.19.05; Paeseta 0.83; Lira 0.26.30; Franco belga 0.14; Florin \$f. 2.05; Marcos oro 1.21.

## AVISOS TELEGRAFICOS

TINTORERIA AMERICANA Calle Bolivia No. 21 Equinas Santa Catalina: Es donde se tinte en todo color, lava y aplancha con perfección y cumplimiento sin rival.

Compra y envío repa de medio uso, vendi jóvenes para que ve este Establecimiento siempre vestidos con elegancia en la Pasa y Año Nuevo, con costo muy moderado. Con prontitud acercaos para que os convenzais.

Vendo un lote fino en el en muy buenas condiciones Carrera Rocafuerte No. 24 15 v.

Se vende en Tambillo hacienda granjera, con casa, agros, polerones y ganado. Porcoses del "Alente" No. 33 XI-21-15 v.

legal; no puedo darla en la forma incondicional pedida, pues lo que se pretende no es una garantía de la tranquilidad pública, perturbada de continuo por los mandatarios, sino la humillación del Director General del Partido Conservador, y el Director de la agrupación política que fundó Bolívar, y que contó entre sus capitanes a García Moreno, no se humilla ante la fuerza victoriosa, ante el crimen y el fraude triunfadores.

Y sin embargo, la promesa tan apeteida por los señores Moreno y Ayora, fue dada oportunamente, no incondicionalmente, como ellos habrían deseado, pero limitada con ciertas condiciones, como tenía que hacerlo quien fue elegido por ustedes para representar legalmente y encarnar los intereses políticos del Partido. Esto es, no dependiente de un beneficio personal mío, sea cuando éste fuese tan grande como la concesión del cruel ostracismo, sino una orientación política provechosa para la Patria.

En mi Exposición fechada en San José de Costa Rica el 26 de Abril de 1923 dije textualmente:

"Pero aún es tiempo, señores de la Dictadura, de impedir que vuestros nombres figuren en los anales consorcionados con estigmas de maldición; de que evitéis que el suelo patrio se tinte en sangre; devolved al pueblo su libertad; vuestros adversarios de hoy, los que mantendrán en injusto destierro, seremos los primeros en aplaudiros en despejar el camino de obstáculos, en ayudaros sinceramente, hasta que consigáis ver instalados en el Palacio Legislativo a los que la Nación, desde su uso de su derecho, honrado torero electoral!"

Aroyo decidido ofrecí, pues, a nuestros perseguidores, sólo a condición de que devolviesen al Ecuador sus instituciones legales, mediante la renuncia de una Constituyente libremente elegida por los pueblos.

Luego, la Dictadura en la tal promesa tan deseada, o buscó únicamente el humillar al Director General del Partido Conservador, o resultó inaceptable la condición, porque esta resultaba a agravar con un nuevo y monstruoso delito, la larga serie de sus crímenes, al su plantar el voto de los oñadados, haciendo así nungatorio todo principio de reorganización del Estado porque los males del Ecuador son esencialmente políticos, y la llamada crisis económica, tan sólo un síntoma de la desorganización interna de la República; nuestros fracasos internos sonales una consecuencia del cáncer que carcome nuestras instituciones y q' principio a corroer la fuerte estructura moral de nuestro pueblo.

De usted, miro amigo y correligionario,

J. Tijón y Caamaño

Mande a esta publicación sus avisos telegráficos.

# CARNOL

(PASTILLAS)

## REMEDIO FAMOSO PARA ENGORDAR

DE VENTA EN DROGUERIAS Y BOTICAS